
绿道曲径通幽，实现桥下沟通

■汪锦秀

一条绿树环绕、开满鲜花的步行道或
骑行道，无疑是我们的所爱。春天它吐露
芬芳，夏天它带来凉爽，秋天它落英如雨，
冬天它层林尽染。走过一年四季，绿道带
给了我们诗意的慢生活。一条条舒缓绵
延的绿道，不仅为城乡居民提供了一处散
步、骑行的空间，也在潜移默化地改变人
们的生活方式，成为百姓心中向往美好生
活的“幸福通道”。

十年前的平湖，绿道还是一种概念。
十年后的今天，平湖已建起了240公里市
域绿道，形成了“一心一环六廊”绿道网
络。一条条绿道，各有各的姿态，各有各

的景致，但都有着同样的魅力，吸引着市
民的到来。每天，不管是早晨、还是晚间，
或是阳光正好的午后，都有市民在绿道上
或健步、或骑行、或慢跑的身影。

十年不懈建绿道，彰显的是我市“两
山”理念的生动实践。“绿水青山就是金山
银山”，如何为城市增绿，让城乡绿起来、
美起来？绿道建设就是具体举措之一。
因此，从2010年开始规划、2012年正式实
施开始，我市就再也没有停下绿道建设的
步伐。从最初的环东湖试验段等3条绿
道、9.2 公里绿道的建设，到现在覆盖城
乡、串联成网的240 公里绿道的建成，平
湖增绿的力度持续在加大，绿道也不断在
延伸。一条绿道，就是一条生态走廊，它

为平湖大地增添了绿色生机，让美丽平湖
“绿意”更浓。

十年不懈建绿道，体现的是我市“以
人民为中心”的民生情怀。为人民谋福
祉，就要大处着眼、小处着手。一条绿道，
也是民生幸福的体现。人民群众向往更
加美好的生活，希望生活的环境越来越
好，能够推窗见绿、出门见景、步移景异；
希望家门口就有休闲运动场所，可以骑
行，可以跳广场舞，还可以花前月下。一
条条绿道，满足了大家的所有向往。相约
绿道，赏景、散步、慢跑、聊天，皆可为之。
而十年来平湖绿道的不断延伸，正让越来
越多的市民走出家门，漫步绿道，乐享健
康新生活。

让绿道长些、再长些吧。240公里绿
道的建成，正让平湖人的生活变得更加美
好。但人们对绿色的渴望从来没有停止
过，大家希望绿道的景更美、道更长、功能
更多，大家希望家门口就有绿色诗意空
间，让绿色满家园。因此，平湖的绿道还
要继续建下去、长起来，还要继续拓展功
能、体现品质，让绿道融合更多人文、旅
游、历史的元素，推动更多经济新业态。

十年，平湖有了240公里的绿道。我
们有理由相信，未来，平湖的绿道肯定会
更长、更美。

让绿道长些，再长些
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走向绿色健康的幸福大道走向绿色健康的幸福大道
——平湖十年不懈打造高水平生态绿道网

空中有骑行虹桥、水上有浮箱栈道，
这个听起来就让人心驰神往的地方，是
刚刚完成建设的我市中心城区水岸交融
一期绿道工程。

如何让绿道在成为城市的新风景、新
地标的同时，通过商业、人文、景点等资源
的串联与开发，打开经济新空间，推进农
商文旅体融合的绿道新经济发展？对此，
这几年我市一直在谋划与推进中。

2019年下半年起，市城投集团就开
始着力规划东湖景区至明湖公园、东方
公园（暂定名）两侧水上游线沿岸绿道景
观，实施明湖公园到东湖公园，也就是漕
兑港河流两侧范围内的绿道及周边绿化
提升工程，通过绿道串联起明湖、东湖，
形成特色游线，带动周边旅游、商贸。

“这段沿线绿化量较大，但特色不够
鲜明，季相缺少变化且没有形成局部特
色打卡点。当湖路以北河道两侧大部分
建筑临河而建，无法设置常规绿道，且沿
线围墙破旧，配套设施不完善。”市城投
集团相关负责人说，为此，经过设计，决
定采用水岸交融的绿道形式，分为骑行

道和步行道，两者时而混合并行、时而隔
水相望，满足双向自行车交会。同时考
虑到现在绿道需贯通形成完整体系，绿
道在竖向上也有丰富变化，在骑行路线
不通畅的区域，通过空中栈道、桥下通
廊、水箱浮桥等方式解决通行问题，沿线
以月季、槭类等主题植物造景形成丰富
多彩的骑行观赏景点，打造网红打卡点。

“目前绿道的建设已基本完成。”该
负责人表示，“水岸交融游线”（东湖—明
湖段）将于年前开通，未来还将结合吃、
游、赏、乐等活动充实游线内容，并串联
起东湖、明湖、东方公园和南河头历史文
化街区，不断丰富旅游内涵。可以预见，
这条水岸交融绿道，通过绿道功能的复
合叠加，商贸、旅游等元素的有机串联，
不仅将成为文体旅商多轨合一的复合型
活动场地，还将会是高品质的旅游场景
及新经济消费场景。

绿道为媒，经济唱戏。这几年，我市
与上海市金山区联合举办的浙沪马拉松
赛就是一个极好的例证。2018年起，我
市广陈镇与金山区廊下镇以浙沪半程马

拉松赛为纽带，结合美丽乡村、绿道建
设，打造了极具田园特色又现代专业的
马拉松赛道。乡村赛道穿过绿树成荫的
村庄，拂过满眼金黄的稻田，尽览浙沪两
地风光。从去年起，该赛事还正式升级
为国家级马拉松赛事。通过与沪共同打
造乡村马拉松赛品牌，跑的是乡间道路，
赏的是田园美景，展现的是长三角一体
化发展背景下浙沪协同建设乡村振兴先
行区的丰硕成果。马拉松赛事，也跑出
了农开区的知名度与加速度，建区三年，
农开区累计引进新型农业项目 37个，总
投资44.8亿元。

“绿道不仅仅是步行道、游乐道，还应
该是通勤道、通向新经济之道。”胡昕说。
在发挥绿道的通勤功能方面，我市通过绿
道网的打通，构建慢行通勤系统，引导市
民绿色出行。而在进一步拓展绿道功能，
打造绿道上的新经济业态方面，我市积极
尝试在有条件的绿道周边植入更多商业、
产业的元素，同时挖掘沿线旅游资源，更
好地发挥绿道的经济功能，让绿道成为旅
游大道、产业大道、富民大道。

以“道”为媒，打开一扇经济新大门

翻开平湖城区绿道地图，惊讶于绿道的
延伸之长，几乎有居民住宅的地方，都有了
绿道相随。一条条绿道，有机串联成一张巨
大的绿网，可满足市民循绿穿城或沿绿绕城
的绿色出行需求。

十年前，平湖并无绿道。“2010年全市绿
化工作会议后，我们开始着手编制《平湖市
绿道网总体规划（2011—2020）》。”市建设局
园林管理科副科长胡昕说。一旦开始，我市
就没有停下绿道建设的脚步。2012年 8月，
平湖市生态绿道规划建设工作领导小组成
立。也是在那年，环东湖试验段等 3条中心
城区绿道建成，长度9.2公里，标志着我市生
态绿道进入实质性建设阶段。

一条绿道，步步皆是景，满目全是绿，带
给了市民全新的运动、休闲体验。9.2公里绿
道，开启了平湖市民慢生活的新空间。让绿
道长些、再长些，成为大家不约而同的期盼。

为顺应百姓需求，厚植生态底色，2013
年起，我市进一步科学规划布局，高标准建
设生态绿道，并坚持“串联贯通”，将一条条
绿道串点成线、连线成网。2013年起，我市

累计建成桥梁便民接梯81座，沟通桥下空间
58处，架设绿道专用景观桥梁 76座，有机串
联了各条绿道，形成了以环东湖为中心，漕
兑港、葛家塘、海盐塘、嘉兴塘、六里塘、广陈
塘沿河 6条河流向环城航道辐射的绿道网，
构建了 7大城市内部生态圈，实现了居民 5
分钟就近步入绿道的目标。

绿道是休闲路、民生道，也是城市名
片。在已持续十年的绿道建设中，我市积极
融入海绵城市、口袋公园、立体花坛等建设
理念，打造一步一景、移步易景、处处皆景的
家门口精品工程。环城绿道中的南段——
南市青影生态绿廊就是一条功能丰富、满目
风景的绿道。该绿道贯穿南市新区、东湖新
区，利用六平申航道、乍嘉苏航道沿河滨水
的自然生态条件建设绿化景观，建有骑行、
步行绿道，健身设施、广场、停车场等，集观
赏、休闲、健身为一体，规划长度 12公里，已
建 4.2公里。置身南市青影生态绿廊，浓郁
的滨河浪漫风情，无不彰显江南水乡生态之
美。

绿道，并不只属于城市，也在乡村延

伸。2014年我市全面铺开了市域绿道建设
工作，独山港区中山路段 6.17公里绿道，成
为了我市建成的首条镇街道绿道。通过绿
道的合理串联，逐步建立起镇街道绿道网络
体系，并连接各自然系统和休闲游憩空间，
推动乡村游、景点游、生态游，推出绿道旅游
精品线路。

串点、连线、成网，如今，我市已建成以
环东湖绿道为中心的中心城区绿环，未来可
逐步连接广陈镇、新仓镇、独山港镇等6个功
能片区的市域生态景观绿道，并沿城市主要
水系和道路向各镇街道辐射 6条生态廊道，
将全市域绿道连接成网，形成了“一心一环
六廊”的绿道网结构。值得一提的是，新仓
镇 2017年建成全市首条沟通镇域的盐船河
绿道，2019年建成首条与上海市金山区连接
的放港河绿道；钟埭街道2020年建成了我市
首条县域级连通的镇南路绿道。

一条条沟通城乡、贯通镇村、连接浙沪
的绿道，在金平湖的大地上交织成了一张巨
大的绿网，成为市民畅享水乡慢生活的好去
处。

十年不懈，织就一张生态绿道网

在这里，远离车水马龙，漫步林荫小路；在这
里，远离拥挤忙碌，享受自然惬意；在这里，远离
步履匆匆，安然憩息驻足……这里是平湖绿道。

华灯初上，南市青影生态绿廊一期绿道就开
始逐渐热闹了起来。约上三两好友，在湖边吹吹
风、散散步、聊聊最近的生活，或是绕着跑道跑上
几圈，坚持每天的健身打卡。这是家住沐阳东区
的孙宏亮每天的“必修课”。这条绿道上，留下了
他不少的汗水和足迹。

“每天吃过饭，我都会先来这里走一圈，然后
就开始每天的慢跑健身。”孙宏亮说，绿道就建在
家门口，对于爱健身的他简直就是福音，自从建
设完成，这里就成了他每日的“打卡地”，再也不
用到体育馆跑步锻炼。

“以前哪里想过会有这样的日子呀。”孙宏亮
说，沐阳东区是农拆小区，居民都有晚饭后溜达
聊天的习惯，不过大多聚集在固定的几户人家家

中。自从小区后面建起了绿道，他们的生活就有
了大改变，晚饭后再也不是搬着板凳围坐在相熟
邻居的家门口，而是走出家门，走上绿道。绿道
上，一起健身锻炼的，一起休憩聊天的；不远处的
空地上，广场舞的音乐也会每日定时响起；绿道
旁，还出现了地摊经济……一条绿道，彻底改变
了沐阳东区周边民的生活方式。

如今，青影绿廊二期建设也已经完成，与一
期项目隔河而望。“自从对岸的绿道也建设完成，
两侧河岸旁就多了很多的灯光，仿佛小区有了巨
大的后花园，我们这里的环境越来越美好了。”孙
宏亮说。

不同的绿道，却演绎着同样的热闹。从市区
月亮湾小区出发，沿着嘉兴塘绿道步行到景乐步
行街附近，再沿着绿道返回家中。这是月亮湾住
户孙茜日常晚饭后的活动轨迹。

“这一段路，可以看到各式各样的精彩，有和

我一样走路打卡的，也有站在路边或者坐在亭子
里驻足聊天的，更有不同的广场舞团队每天活力
四射。”孙茜说，没有绿道的时候，大家晚饭后都
是沿着马路散步，在各自的小区里组队广场舞。
如今绿道建成了，受到了越来越多人的欢迎，大
家饭后的娱乐形式也慢慢转移到了绿道上。

如孙宏亮、孙茜这样的生活方式，如今在平
湖已是随处可见。或健步、或骑行、或慢行，240
公里绿道，利用滨水或林荫空间，打造成市民能
进入、可休闲的场地，串联起平湖的自然景观、人
文特色以及百姓生活，城市绿道成了推动形成绿
色发展方式和生活方式的重要内容。

十年绿道建设，我市充分整合要素资源、优化
城市内涵、创新生活理念。如今，5分钟步入绿道的
目标正逐步实现，真正把绿道变成了市民身边的
观光道、健身道、幸福道，串联起心灵与美景，见证
了城乡面貌的变迁，织就了全民健康的生活理念。

绿色惠民，带来一种健康新生活

市民空闲逛周边绿道市民空闲逛周边绿道

绿道沿线合理设置配套设施绿道沿线合理设置配套设施

（本版部分图片由市建设局提供）

居民们在绿道边的亭子里休憩居民们在绿道边的亭子里休憩

现在绿道已经不只是城市独有的
了。我们村里如今美丽乡村建设如火如
荼，现在还建了沿河的绿道，绿道两旁也
种上了各色的植物。绿道旁良好的环境
让我们心旷神怡，早已成了村里不少村民
茶余饭后最喜欢去逛逛的地方。

俞美林

（新仓镇三叉河村村民）

群众点赞
吴培培

（当湖街道兴阳花苑居民）

我们小区后面的青影绿廊绿道建设得
很好，也越来越有人气了，每天晚上很多人
在绿道上走路，我也是每天都会和家人一起
在绿道上散步。自从地摊经济兴起，我还每
天去批发点水果在绿道旁摆摊，既方便了周
边的居民，也增加了自己的营收。

江 梅

（当湖街道星洲东湖花苑居民）

我们东湖边的绿道应该是平湖最早建
设完成的绿道了，早早地就享受到了绿道带
来的便捷。如今就更加不一样了，绿道几乎
覆盖了主城区，而且不同的绿道也都各有特
色，走在绿道上就是一种享受。

吴佳雷

（当湖街道玫瑰湾小区居民）

我们小区里沿河有绿道，出了小区也有
绿道。现在出门跑步再也不用走在马路边
与车辆“为伍”，而是有了我们爱锻炼人士的
专属步道，沿路还能遇到许多志同道合的小
伙伴。只是目前往南的一部分绿道还没实
现连通，接下来如果能将南面的绿道也接着
贯通，就更加便利了。

采访札记


